
А вместо 

переписного 

листа - 

планшетный 

компьютер 

Хорошо начинать трудовую 

неделю с праздника. 

Профессионального. В 

грядущий понедельник у 

статистиков в Кирове так и 

будет. И у их коллег, например в Астане, Берлине и Женеве, тоже. Потому что 20 

октября - Всемирный день статистики. А накануне - наш разговор с руководителем 

Кировстата Николаем ЗОРИНЫМ 

...Плюс ВСХП-2016 

- Николай Иванович, могу предположить: октябрьские дела-заботы статистиков - 

это досчитать итоги третьего квартала, оценить нашу “текущую” жизнь, провести 

очередное статобследование, подготовиться к микропереписи... Примерно так? 
- Примерно так. Работаем в штатном режиме: сбор отчетности, ее обработка и  передача 

полученных данных. Да, выполняем очередное обследование - по его итогам должны 

получить   ответ на вопрос, как населением используются информационно-

коммуникативные технологии: Интернет, электронная почта, услуги МФЦ... И, конечно, 

готовимся к микропереписи населения 2015 года. Такие социально-демографические 

обследования проводятся в межпереписной период (последняя Всероссийская перепись 

населения была в 2010-м, следующая - в 2020-м). Микроперепись коснется двух 

процентов населения области, то есть примерно 26 тысяч человек. Пройдет в большинстве 

районов, за исключением Арбажского, Богородского, Нагорского, Немского, Свечинского, 

Тужинского и Унинского, а также ЗАТО Первомайский, что было определено методом 

случайной выборки. Задача этой небольшой, но важной переписи - уточнить структуру 

населения, например удельный вес граждан с высшим образованием, национальный 

состав. Еще одна задача - отработать новые методы опроса: вместо переписных листов, к 

которым мы все привыкли, будут использоваться планшетные компьютеры, Интернет 

(при самоопросе). И только в отсутствие технических возможностей станем “по старинке” 

заполнять переписной лист. 

- Так что если кто-то соскучился по переписи, то он ее получит... 
- Если не эту, то другую. Мы уже готовимся к Всероссийской сельскохозяйственной 

переписи, которая пройдет летом 2016 года. Предыдущая была в 2006-м. Предстоит снова 

узнать, сколько субъектов занимается производством сельхозпродукции, их ресурсы, 

техническое оснащение, культивируемые культуры, породы... По полученным данным 

наверняка можно будет подметить какие-то новые явления, процессы. Например, у тех же 

садоводов. Об этом я даже по своей семье могу судить: когда я получил шесть соток, 

свободного места от грядок не было, в последнее время четверть участка - под лужайкой, 

отдал землю сыну - они хотят лужайкой  занять  уже три четверти.  



И через год, тоже в 2016-м, у нас  согласно законодательству должно пройти  очередное 

сплошное обследование малого и среднего бизнеса. 

На сайт - быстро, по регламенту 

- Вы упомянули планшетные компьютеры. Значит, у Кировстата с  информационно-

коммуникативным ресурсом все в порядке? 
- У нас мощная серверная система. Более 70 процентов крупных и средних организаций 

сдают в Кировстат отчетность в электронном виде. Новые технологии позволяют  

оперативно обеспечить обратную связь и довести информацию до широкого круга 

пользователей Интернета - у нас жесткие регламенты относительно того, когда она 

должна быть на сайте. 

- Статистики, как правило, работают в “прошедшем времени”, когда событие уже 

состоялось: родилось столько-то младенцев, сдано в эксплуатацию жилье, собран 

урожай. А в настоящем, будущем времени? Вот идет, скажем, модернизация 

здравоохранения и  образования, готовится новый бюджет... 
- Любое управленческое решение на перспективу принимается на основе  имеющейся 

информации и ее анализа. И тут многие данные Кировстата бывают востребованы - по 

налогооблагаемой базе, по вводу жилья, по зарплате, по использованию  земельных  

ресурсов... А положение в отраслях, в том числе в упомянутых, отслеживается и на основе 

нашей информации. Тем более что нами в русле исполнения майских (2012 года) указов 

президента страны регулярно готовятся сведения, например, по зарплате педагогов, 

врачей, младшего медицинского персонала и других категорий, в отношении которых есть 

конкретные поручения. 

- Вы делаете анализ полученной информации, значит, в состоянии подготовить и 

прогноз в той или иной сфере? 
- Да, работая с большим объемом информации, мы замечаем появление того или иного 

тренда. Но, хочу заметить, на нас не возложена функция прогнозирования. Мы ее 

выполняем только в работе, связанной с демографическими процессами. Например, 

сравнительно недавно Росстатом были обнародованы - и в СМИ они тоже попали - 

прогнозные оценки, связанные с народонаселением страны до 2030 года, в том числе они 

касались и нашей области. 

Любая большая работа статистиков позволяет если не заглянуть в будущее, то заметить 

новые явления, которых прежде мы не наблюдали. 

Методики «не сходятся»... 

- Ваша продукция? 
- Информация. 

- Она востребована? 
- Один пример. Заметил: наши статсборники в Герценке часто имеют потертый вид. 

Значит, они побывали в руках у многих читателей. Кроме того, большой объем 

информации поступает в библиотеку  еще и в электронном виде. Мы имеем большой заказ 

от правительства области - и не только на оперативную информацию в виде таблиц, но и 

на аналитическую с продолжительной динамикой. На протяжении последних лет в 

администрацию города Кирова по ее просьбе направляем ежеквартальный доклад-анализ 

по отраслям в областном центре. Подобное сотрудничество у нас есть с руководством 

большинства районов области. Деловые люди все чаще интересуются у статистиков, 

например, зарплатой по отраслям - чтобы успешнее конкурировать, а где-то, может быть, 

чтобы не переплатить за наемный труд. 

- Статистике верят? 
- Скорее да, чем нет. Но на бытовом уровне случается недопонимание. Я этот случай не 



первый раз рассказываю. В 90-х годах звонит мне знакомый: “Вы даете рост цен на 5 

процентов, а я пошел в магазин - спички стоили одну копейку, а стали десять”. Пришлось 

объяснять, что у нас в обследовании участвуют более 500 товаров, научно обоснованная  

методика расчета, а у него персональный (лично свой) ассортимент товаров, 

соответствующий  уровню его доходов... Мы с учеными порой не можем найти общий 

язык - методики “не сходятся”. Например, известный экономист Гирш Ицыкович Ханин, 

критикуя Росстат, в 90-х годах как-то опубликовал свои расчеты ВВП,  исходя из 

количества потребленной электроэнергии, объема грузоперевозок, а у  Росстата ВВП - по 

объемам производства и затратам. Он нас критикует. А почему мы не можем критиковать 

профессора? Наша методика открыта - считайте по ней. Она научно обоснована. И едина 

для всех статорганов - будь то в Москве, Саратове или Кирове. 

Где соревнование не к месту 

- Тогда, например, объясните методику подсчета средних цен на товары и услуги у 

нас и в соседних регионах - “Вятский край” их публикует. Вятскими статистиками 

учитывается стоимость, допустим, колбасы в супермаркете областного центра, а 

также в сунском и шабалинском сельмаге? 
- В данном случае учитываются цены торгующих организаций городов Кирова и Кирово-

Чепецка. Это и супермаркеты, и магазины “шаговой доступности”, и рынки, и магазины 

эконом-класса. Кстати, изначально эти цифры статистики готовили не для сравнения, а 

для расчета индекса инфляции. 

- Так что о каком-то “соревновании” регионов - у кого дешевле хлеб или молоко - 

говорить не стоит? 
- Не стоит. Конкретному потребителю средняя цена на “среднюю” колбасу вряд ли 

пригодится. Это ведь как средняя температура по больнице. Другое дело - сопоставление 

изменения средних цен в определенном временном отрезке. 

- Обобщенный портрет среднего кировского статистика? 
- Это женщина  в возрасте 45,2 года, с высшим экономическим образованием (чаще 

дипломом сельхозакадемии), в статистике 15 - 20 лет. Практически все, кто у нас 

находится на госслужбе, имеют вузовские дипломы, а у 24 специалистов  - по  два 

диплома о  высшем образовании. 

 - Где в России готовят статистиков? 
- В Московском университете экономики, статистики и информации (МЭСИ). К нам на 

работу, как правило, приходят выпускники местных вузов - экономисты, те, кто учился по 

специальностям “Экономика и управление”,  “Бухучет”, “Государственное и 

муниципальное управление”. Так что легко представить, каким бывает очередное 

пополнение специалистов Кировстата. 

А всех, кто сегодня работает в статистике, наших ветеранов поздравляю с предстоящим 

профессиональным праздником! Отменного вам здоровья, счастья, мира и добра, успехов 

в  реализации всего задуманного! 

С.КАРИН, "Вятский край" 


